

RAPPORT MORAL 2011



Amicale ISAE-SUPAERO-ENSICA Rapport Moral 2011

Chères et Chers Camarades,

Je tiens à vous remercier très chaleureusement pour votre présence qui témoigne à la fois de votre fidélité à l'Ecole et de votre soutien à notre Association.

Cette Assemblée Générale conclut le premier exercice complet de l'Amicale ISAE-SUPAERO-ENSICA en fonctionnement intégré. En effet, cette intégration a été définitivement acquise avec, d'une part en février 2011, le décret de dissolution officielle de l'AAE ENSICA, et d'autre part le transfert de ses actifs dans notre Amicale.

Au cours de l'année écoulée, des événements très forts ont marqué la vie de l'Institut et de l'Association :

- Signature d'une série d'accords de coopération internationaux entre l'ISAE et quelques-unes des plus prestigieuses universités américaines : Berkeley en octobre 2011, Caltech en février 2012, Stanford en avril 2012. Ces accords n'ont été possibles que grâce au dynamisme du réseau des Anciens et plus particulièrement de notre Executive Club et de « Friends of ISAE ». Je tiens au nom de notre communauté à remercier tout particulièrement les acteurs de ces succès !
- Signature d'un double-diplôme SUPAERO-HEC et d'une chaire SAFRAN-HEC-ISAE au Salon du Bourget en juin 2011. Là encore le réseau des Anciens a été très impliqué dans la réussite de ces accords. L'Amicale a été particulièrement présente lors du Salon 2011 : organisation de visites des stands des grands industriels et cocktail amical sur le stand de l'Institut avec plus de cents camarades.
- Présence forte de notre Amicale au sein d'IESF (anciennement CNISF), permettant de peser dans les débats de société comme la ré-industrialisation de la France, la valorisation du métier de l'ingénieur, la place des femmes, le rôle des PME... L'Amicale a également contribué à l'enquête sur l'emploi des Ingénieurs avec un taux de réponses élevé.
- Partenariat renouvelé pour l'ensemble de nos membres avec Manageurs.com : plusieurs milliers d'offres d'emploi sont ainsi disponibles en ligne pour nos cotisants.
- Multiplication des dîners-débats et conférences, organisés en commun avec le groupe aéronautique des Arts & Métiers, qui rencontrent un grand succès : « les essais en vol de l'A380 », « Boeing et la France », « LEAP (ou comment détrôner sa propre success story) », « AEROLIA (croissance et développement du leader français des aérostructures) », « à la conquête de Mars »,...
- Rénovation complète du site Internet de l'Amicale, rebaptisé isae-alumni.net : de nouvelles fonctionnalités ont été intégrées pour une réactivité accrue et les liens avec les réseaux sociaux et les nouvelles technologies sont facilités. Le recours à un webmestre permet des mises-à-jour hebdomadaires des informations et articles présents sur la page d'accueil.

Cette dynamique a porté ses fruits au niveau de la notoriété de notre Amicale et de l'Institut : la presse a ainsi largement relayé les actions de l'ISAE Executive Club, et les divers palmarès de grandes écoles (L'Express, l'Etudiant, le Nouvel Observateur et l'Usine Nouvelle) ont mis les formations ISAE à l'honneur.

Le point le plus préoccupant de notre Association reste toutefois le nombre de cotisants (2424 membres) qui poursuit son érosion malgré la sortie des nouvelles promotions. Or, il n'y a pas de Grande Ecole compétitive sans une Association des Anciens puissante ! Ainsi, pour avoir un niveau de représentativité comparable aux associations des écoles similaires, nous devons viser les 3000 membres cotisants ; c'est le challenge des mois à venir que nous devons relever ensemble.

Une grande partie de notre activité vient du travail des Commissions, des caisses, des clubs et des groupes géographiques.

Je demande donc à chaque responsable de vous présenter une synthèse des activités qu'il anime.

* * * * *

Commission Relations Ecole et Organisations Professionnelles (CREOP)

La Commission est animée par Jacques Lefèvre (S1984) et Philip Kelley (S1974) et a tenu quatre réunions.

Définition des enjeux de la CREOP 2012-2014:

Afin d'apporter l'expérience du monde professionnel pour la formation initiale et la formation continue :

1) Proposer des objectifs stratégiques au CA de l'Amicale et être le coordinateur « Amicale » de tous les échanges avec l'ISAE

2) Contribuer au rayonnement de l'Ecole ; notamment être force de proposition sur les sujets suivants :

- Amplifier l'ouverture à l'international avec les meilleures Universités mondiales et à travers les réseaux des consuls
- Diversifier la représentativité de l'industrie Européenne/Mondiale dans les instances de l'Ecole
- Promouvoir l'innovation / l'entrepreneursip sur le Campus
- Alerter au vu de l'environnement concurrentiel

3) Contribuer à affirmer l'excellence des formations de l'ISAE, en particulier dans le secteur Aéronautique / Espace / Défense, tout en préservant sa dimension généraliste

2 sujets de fond abordés :

- Comment assurer une cohérence des cursus SUPAERO et ENSICA ?
- Tirer les enseignements d'un benchmark sur l'ouverture à l'international des Grandes écoles

ISAE Executive Club

Notre Club Dirigeants réunit des anciens élèves SUPAERO et ENSICA occupant ou ayant occupé des postes de haute responsabilité : cadres dirigeants, chefs d'entreprise, consultants de haut niveau, ou l'équivalent dans l'Administration ou la société en général.

Sa vocation est de renforcer la dynamique réseau entre ses membres, quel que soit leur secteur d'activité, et de constituer un réservoir d'idées disponibles pour l'univers économique et social en général et l'ISAE et ses étudiants en particulier.

Présidé par Jacques Lefèvre (S1984), ses réalisations pour la saison 2011/2012 sont les suivantes :

Initiation et soutien de projets issus du Livre Blanc :

- Innovation

Chaire Management de l'Innovation ISAE et HEC, financée par Safran

Double diplôme SUPAERO et HEC mis en place pour la rentrée 2011 (1ère promo : 3 élèves)

Rencontre PME/PMI Innovantes (12 janvier 2012) + programme en cours d'élaboration avec Philippe Bouquet (S1984) et Philippe Herrerias (S1996)

- International

Signature d'un accord de collaboration pluriannuel sur 5 ans avec Berkeley le 25 octobre 2011

Signature d'un partenariat avec Caltech le 28 février 2012

Signature d'un partenariat avec Stanford le 26 avril 2012

Soutien à la dynamique partenariale avec Etienne Deffarges (S1979) et Gilles Guillon (S1997)

- Notoriété

Programme « ISAElle » de parrainage dédié aux étudiantes ISAE visant à soutenir et à valoriser les carrières des femmes ingénieures

Campagne de communication : publication mensuelle d'un article de fond, dans le Cercle des Echos

n°1: « Le rebond industriel de la France par la Confiance » par Jacques Lefèvre (S1984)

n°2: « Femme, ingénieur et dirigeante: une force pour le futur » par Annie Combelles (S1973)

Commission Carrières

La Commission 2011 est animée par Marie-Lys Leschiera (S 1996) et Lucien Bourély (S1962) et s'est appuyée sur 6 membres.

Trois **déjeuners Carrières** ont eu lieu visant des publics différents. Un déjeuner est prévu le 4 juin sur le thème « 50 ans, une nouvelle étape dans ta carrière ».

Deux **petits déjeuners Carrières** ont également été organisés : « les fonctions commerciales » et « devenir entrepreneur »

Le **séminaire carrières** pour les 30-40 ans est prévu à l'automne 2012, en lien avec HEC. Les thèmes abordés devraient être l'ouverture aux autres, les motivations pour évoluer dans sa professionnelle, les outils pour réussir, le rôle du réseau, le coaching, la compréhension et l'adaptation à un environnement nouveau.

Des actions sont en cours auprès des grands employeurs de nos anciens, Airbus, Safran, Thales et MBDA notamment, pour densifier notre réseau de **correspondants d'entreprise**. Des contacts seront également pris afin de nouer des partenariats avec d'autres, ces actions sont menées en totale concertation avec la Direction des relations industrielles et du développement international (D2I) de l'ISAE, plus particulièrement avec le service Stages et carrières de Marie-France Poulet.

Du côté des clubs, la participation, toujours croissante, de nos anciens à **XMP Entrepreneur** s'est poursuivie et la communication vis-à-vis de nos membres, via le site Internet ou l'ISAEde, s'est accrue.

Le site www.g16plus.org, lancé il y a deux ans par le G16, club des responsables carrière des associations de 25 grandes écoles, permet à nos anciens de connaître les différents ateliers, séminaires ou conférences mis en place par l'une ou l'autre de ces associations et de s'y inscrire.

Commission Amitié Solidarité

Animée par Philippe Jeanmougin (E1987) et François Riga (S1970), la commission a été active dans divers domaines :

Manifestations :

- Dîners débats, organisés en commun avec le groupe aéronautique des Arts & Métiers:

31 mai : Essais en Vol de l'A380, par Claude Lelaie : 80 participants ISAE, dont 26 au dîner

3 octobre : Boeing et la France, par Yves Galland : 36 ISAE, dont 8 au dîner

3 autres conférences (SNECMA en janvier 2012, AEROLIA en février, la conquête de Mars en mars) ont également connu de grands succès, entre 30 et 85 ISAE ayant participé ; d'autres sont en préparation, à noter que nous ouvrons ces conférences avec dîner aux HEC et aux ENSMA

- Visites d'entreprise:

1 visite technique avec 23 participants (Synchrotron)

2 visites en préparation (CEA & GE Medical)

- Visites culturelles:

14 visites culturelles ont eu lieu avec une moyenne de 14 participants

- Voyages:

en 2011 :

du 15 au 18 septembre, Escapade à PRAGUE avec 28 participants

en 2012 :

du 2 au 5 juin, Escapade à FLORENCE & SIENNE (14 inscrits)

du 7 au 23 octobre, Voyage au CANADA Cote Est & USA (Washington et New York) (24 inscrits à ce jour)

en 2013 : (en préparation)

Juin : Vienne & Budapest sur 5 jours

Octobre/novembre : le Pérou sur 15/17 jours

Aide matérielle via les caisses de secours :

- Caisse de Solidarité :

Pas de demande cette année

Don de 1.000 € à la Fondation

- Caisse de Prêts d'Honneur :

1 prêt pour jonction bourse

3 prêts pour aide séjour à l'étranger (expérience obligatoire dans la scolarité des deux cursus)

Animation du réseau des délégués de promo :

- Préparation d'un grand rendez-vous le 13 octobre 2012 à Paris : visite du Musée de la Marine suivie d'un repas.

Ouvert aux promotions en x2/x7 ; préparation avec les délégués de promotion disponibles des promotions concernées ; une promotion prépare une réunion sur Toulouse.

Support à l'Institut pour retapes en classes préparatoires :

- Participation de 17 anciens sur les 30 lycées retenus par l'ISAE.

Chapitre Toulouse Midi Pyrénées

En continuité avec l'année précédente, le chapitre toulousain, animé par Jean-Louis Marcé (S1971), s'est attaché, durant l'année écoulée, à développer les relations avec les étudiants, en partenariat avec la Commission Jeunes Diplômés et à dynamiser la nombreuse communauté d'Anciens de Midi-Pyrénées.

Plus précisément l'activité s'est articulée autour des points majeurs suivants :

- Tenue de six réunions du chapitre, réunions qui rassemblent une moyenne de 5 à 10 participants (sur la vingtaine de « bénévoles » sympathisants du chapitre) dont un tiers d'étudiants environ; si la participation des étudiants s'est maintenue à un niveau sensiblement équivalent à l'année précédente, une baisse des bénévoles d'environ 30% est à noter malgré l'arrivée de nouveaux sympathisants.
- Édition d'une lettre d'information du chapitre toulousain diffusée à toute la communauté d'Anciens de Midi-Pyrénées et à tous les étudiants
- Participation aux circuits d'accueil des étudiants lors de la rentrée 2011
- Organisation de deux pots d'accueil conviviaux (un pour chaque cursus) pour présenter l'Amicale aux étudiants en octobre 2011
- Organisation (en liaison avec les étudiants pour la définition de leur organisation et de leur fréquence, suite à deux réunions spécifiques tenues avec les délégués des élèves), et tenue de permanences régulières sur les deux campus, permanences qui ont accueilli une moyenne de quatre étudiants à chaque séance.
- Soutien et conseils actifs aux associations d'étudiants et en particulier à l'association « Rév'Ailes »
- Organisation d'un pot amical avec tous les responsables des associations d'élèves et les deux Bureaux Des Élèves (SUPAERO et ENSICA) en février 2012
- Organisation de diners thématiques Anciens /Etudiants (typiquement cinq anciens pour dix étudiants) :
 - Le premier en février 2012 sur le thème « Espace »
 - Le second en avril 2012 sur le thème « Conseil »
- Actions en vue de créer un réseau d'Anciens ISAE en interne Airbus et Astrium
- Participation au groupe de travail « Cérémonie de remise des diplômes et des prix et gala » mis en place par l'ISAE rassemblant l'administration de l'ISAE, les représentants des étudiants et l'Amicale
- Organisation, en partenariat avec la direction de la formation SUPAERO de deux manifestations en relation avec les X-SUPAERO :
 - Fin août 2011 pour l'accueil des X à Toulouse
 - En février 2012, à l'X Palaiseau, pour « marketer » SUPAERO comme école d'application

Pour le prochain exercice 2012/2013 les orientations principales du chapitre toulousain sont :

- La consolidation des activités en relation avec les étudiants (permanences, relations avec les BDE, relations avec les associations, organisation d'évènements)
- L'organisation d'un évènement important en partenariat entre les étudiants et les Anciens afin de « pérenniser » le succès de la journée du 9 avril 2011 « Cinquantenaire du vol de Gagarine du 12 avril 2011 »
- Prise de contacts avec les autres associations d'Anciens de Midi-Pyrénées afin d'organiser des actions communes

Chapitre Marseille Méditerranée

Animé par Raphaël Vannunen (S2007), le chapitre Marseille-Méditerranée a principalement relayé aux camarades de la région les différentes manifestations que le GRECO (groupe des **GR**andes **ECO**les en Provence) a organisées par l'intermédiaire des différentes associations d'anciens qui en sont membres.

Chapitre Bordeaux Aquitaine

Animé par Catherine Goetz (S1985) et François Courtot (S1971), il comprend une dizaine de membres.

Ont eu lieu

- 1^{er} juillet 2011 : visite du Bordeaux du XVIIIème et déjeuner dans un restaurant
- 26 janvier 2012 : visite du chantier du Pont Bacalan-Bastide suivie d'un déjeuner
- 19 mai 2012 : 14^{ème} rassemblement d'hydravions à Biscarrosse (activités sur site et dîner convivial)

En cours d'organisation

- Visite du Centre de Contrôle Régional et de Météo France en septembre 2012
- Visite d'un château lors des vendanges 2012 (visite + dégustation)
- Visite de THALES Le Haillan ou Pessac au premier trimestre 2013
- Visite du Centre d'Essais des Landes en juin 2013

Chapitre Lyon Rhône-Alpes

Notre camarade Xavier Mattei (MS1999) a accepté d'en prendre la responsabilité cette année.

La montée en cadence reste à faire.

Commission Promotion Image

Animée par Jean-Pierre Desthuilliers (E1962) et Jean-Michel Coudrais (S1967), la CPI a cette année mis l'accent sur nos trois principaux vecteurs d'image et d'information :

Site : la CPI a mis en place courant 2011 une nouvelle plateforme, plus conviviale et moderne, avec version Smartphone, et plus à même de couvrir nos différents besoins ; l'investissement avoisine les 20 k€, sans compter le temps passé par nos bénévoles et par la permanence à sa définition, sa mise au point et sa recette. Ce site, ouvert à nos membres au mois d'octobre a été rebaptisé www.isae-alumni.net pour une meilleure visibilité à l'international. Le recours à un webmestre a permis depuis cette ouverture plus de 30 mises-à-jour des informations et articles présents sur la page d'accueil, en moyenne une par semaine.

Annuaire : l'évolution de notre plateforme Internet a permis une complète automatisation dans la confection des listes (par promotion, géographique, professionnelle et index alphabétique) et une réduction du cycle de production et de contrôle à partir de la base de données du site.

Bulletin trimestriel : la CPI a continué l'amélioration de l'ISAEde afin de présenter régulièrement un bulletin d'information plus complet et plus attrayant. On y trouve des informations sur les activités en région, sur la vie et sur les événements de l'ISAE et sur les différents clubs et commissions de l'Amicale ; le rythme de parution a été fiabilisé.

Pour l'avenir, la CPI a besoin de recevoir le renfort de camarades désireux de développer de nouveaux projets en matière de communication : newsletter électronique, animation sur les réseaux sociaux ... L'aide et la compétence de jeunes camarades seront déterminantes !

Commission Jeunes Diplômés

La Commission Jeunes Diplômés, animée par Sébastien Coppola (E2008) et Raphaël Vannunen (S2007), s'est rapprochée du Chapitre Toulousain dans le cadre des actions avec les élèves.

Par ailleurs, le réseau des jeunes promotions en Ile de France prend corps. Une première réunion début 2012 a permis de définir plusieurs actions : la première est un afterworks dans un bar du Quartier latin, le soir du 22 mai, avec la participation d'une quarantaine de jeunes diplômés, d'élèves 2012 en PFE en région parisienne et des membres du Conseil d'Administration.

Pour le prochain exercice 2012/2013, les principaux axes de développement seront :

- La consolidation des activités en relation avec les élèves (permanences, relations avec les BDE, relations avec les associations, appui/conseil sur l'organisation d'évènements majeurs)
- L'amélioration de la communication pour industrialiser les processus de communication sur les évènements organisés par les Etudiants
- Le rapprochement des étudiants de dernière année afin de faciliter l'intégration dans les « Anciens ». Un étudiant de la promotion 2012, membre junior de l'Amicale, est candidat au Conseil d'Administration ; ceci donnera une vraie dimension concrète pour mieux conduire cette action vers les étudiants des divers cursus.

Les résultats financiers vont vous être présentés par Jean-Michel Coudrais, notre trésorier.

Avant de lui passer la parole, je voudrais remercier l'ensemble de nos camarades qui concourent à la bonne marche et au dynamisme de notre Association, et tout particulièrement Françoise Nahabétian (S982), Lucien Bourély (S1962), Jean-Pierre Desthuilliers (E1962) et Laurent Gathier (S1976), sans oublier Sébastien Coppola (E2008) et Younes Karim (E2001), qui terminent aujourd'hui leur mandat.

Merci aux candidats qui se présentent aux élections ; par leur engagement et leur dynamisme, ils vont contribuer au développement et au rayonnement de l'Ecole et de notre Association.

Je terminerai en remerciant tous les anciens présidents, l'ensemble des administrateurs, les membres du bureau ainsi que notre délégué général et la permanence qui m'ont permis d'assurer mes fonctions dans de bonnes conditions.

Nous devons poursuivre résolument nos actions pour accroître le **développement de l'ISAE et du Groupe ISAE** nouvellement créé, dans la recherche et à l'International et ainsi renforcer la place de l'Ecole.

Nous devons en parallèle intensifier nos échanges en nous appuyant pleinement sur les possibilités de **notre nouvelle plateforme** pour renforcer nos réseaux : délégués de promotion, correspondants d'entreprise, représentations géographiques, communautés d'intérêt.

Ceci nécessite une association des Anciens plus nombreuse !

J'invite donc chacune et chacun d'entre vous à inciter les camarades à nous rejoindre !

Je vous remercie de votre attention et de votre soutien.

Bertrand DELAHAYE
Président de l'Amicale ISAE-SUPAERO-ENSICA